

Discours du 1^{er} août 2024
de Mme Rachel Bourquin Guidi, Présidente du Conseil municipal

Madame la Députée au Grand Conseil,
Monsieur le Maire,
Madame et Monsieur les Conseillers Administratifs,
Mesdames et Messieurs les Conseillers Municipaux,
Chères concitoyennes, chers concitoyens,
Chers amis de la commune de Perly-Certoux,

Nous voici réunis pour célébrer l'anniversaire de notre pays, la Suisse.

Depuis la réunion des trois cantons fondateurs, Uri, Schwytz et Unterwald, la Suisse actuelle s'est construite petit à petit, pour aboutir à une constitution fédérale. En 1874, la Suisse s'est révélée comme étant une pionnière du développement démocratique dans le monde en introduisant la souveraineté populaire, c'est-à-dire en donnant au peuple le droit de référendum et d'initiative, ces outils de démocratie directe qui donnent aux citoyens un sentiment et une possibilité d'engagement et de responsabilité. Nous, citoyens de Suisse, nous avons la chance de pouvoir les utiliser encore de nos jours.

Cette démocratie qui nous semble évidente est pourtant fragile, elle ne tient parfois qu'à un fil, elle est comme un funambule en équilibre qui peut à tout moment basculer à la suite d'un coup de vent ou d'un faux pas. Pourtant la démocratie suisse est souvent citée comme un modèle de stabilité et d'efficacité, grâce justement à la démocratie directe, mais aussi grâce à la capacité des partis de trouver des consensus, grâce à sa diversité linguistique et culturelle, grâce à sa neutralité, grâce également à l'éducation civique auprès des jeunes. Et nous avons la chance de vivre là.

Si elle nous semble évidente chez nous, la démocratie connaît au niveau mondial un recul ces dernières années. Après un sommet atteint en 2017, où l'on comptait un total dans le monde de 96 démocraties, ce chiffre est retombé à 90 en 2022.

Le nombre de démocraties mondial ne nous dit toutefois pas combien de personnes bénéficient de droits démocratiques. Mais selon des indicateurs, seuls 30% des habitants de la planète disposent d'un vrai droit démocratique. Et nous, citoyens de Suisse, nous en faisons partie.

En cette année 2024, presque la moitié des adultes de la planète sont appelés à voter, cela représente environ 70 pays. Pourtant sur ces 70 pays, seuls 40 organiseront des élections « justes et libres ». Et même pour ces élections libres, un grand danger menace : la désinformation.

Les deep fake, qui grâce à l'Intelligence Artificielle recréent l'apparence et la voix des candidats à l'identique, et qui permettent par exemple de leur faire dire des propos qu'ils n'ont pas tenus, permettent de les discréditer. Pas facile pour nous de faire la part des choses entre le juste et le faux, pas facile de trier les informations, il faut faire preuve de vigilance et ne pas hésiter à recourir à certains outils, comme des logiciels spécialisés. Nous, citoyens de

Suisse, nous y avons accès et avons la chance de pouvoir les utiliser. Utilisons donc notre sens critique !

Nous avons la chance de vivre ici, en Suisse, à Genève, à Perly-Certoux et disposons de ces droits qui nous semblent élémentaires mais qui sont si fragiles : le droit d'exprimer notre opinion par le vote, le droit de déposer une initiative ou de proposer un référendum. Alors utilisons ces droits simplement, en allant voter, que ce soit au niveau fédéral, cantonal ou communal. Même si les sujets semblent parfois compliqués, si les enjeux ne nous semblent pas clairs, entretenons la démocratie en participant à la vie politique en tant que citoyennes et citoyens, car nous avons la chance de pouvoir le faire.

Beaucoup de personnes s'engagent pour notre commune, se proposent comme représentants des habitants en faisant partie du Conseil municipal ou du Conseil administratif. Ces Perly-Certousiennes et ces Perly-Certousiens ont à cœur de défendre leurs villages et de permettre un développement harmonieux de leur commune.

Si dans notre commune il fait bon vivre, c'est aussi grâce à une administration communale et des employés engagés, qui sont au service de la population, qui sont là pour nous aider dans différentes démarches.

Je profite de cette occasion pour souhaiter une heureuse retraite à M. Jacques Nierlé, qui a été notre secrétaire générale pendant plus de 20 ans, et pour souhaiter la bienvenue à son successeur, M. Giuseppe Ungaro, qui a pris ses fonctions en début d'année et a rejoint le personnel administratif de la commune. Nous lui souhaitons de trouver ici, à Perly-Certoux, beaucoup de satisfaction dans ses fonctions.

Notre commune est active et dynamique grâce à un grand nombre d'associations gérées par des comités bénévoles. Ces nombreuses associations offrent des divertissements ou des services pour tous les goûts, et permettent de rassembler les habitants en créant des événements festifs, sportifs, culturels...

D'autres personnes s'engagent aussi pour notre sécurité : ce sont les sapeurs-pompiers volontaires, qui sont actifs tout au long de l'année.

Un grand merci à elles et eux tous !

Un grand merci également à nos concitoyennes et concitoyens qui se dévouent au niveau cantonal : J'ai le plaisir de passer la parole à Angèle Habiyakare, citoyenne de Perly-Certoux et plus jeune membre du Grand Conseil depuis quelques mois.

FINAL (avec Angèle) :

Nous vous remercions pour votre attention et vous souhaitons, à toutes et à tous, un joyeux 1^{er} août et une belle Fête nationale !

Vive Perly-Certoux, vive Genève et vive la Suisse!